



FRANCISCO MORENO MORENO

PACO “EL DEL MORAL”

ISABEL E ISIDORA MORENO MORENO

Francisco Moreno Moreno, Paco “el del moral” nació en Zújar (Granada) en 1924, era el mayor de cuatro hermanos. Sus padres Josefina y José vinieron a Cantoria en busca de nuevas oportunidades alentados por su rica vega aunque la realidad truncó a fuerza de palizas sus esperanzas. En un principio vivieron en un cortijo del pago del Moral, cerca de Capanas, hasta que se trasladaron al pueblo, a la Calle Orán. Subsistían gracias a la venta de leña y rastrojos (albaidas) para encender la lumbre, aunque esto ocasionó más de un problema con los vecinos de los pagos cercanos, ya que este era muchas veces la comida de los ganados. Sus relaciones con la Guardia Civil nunca fueron buenas, siendo el origen de su calvario y la causa de su muerte. Recordemos que la época en la que estamos tratando son los cuarenta y cincuenta fueron los más duros de la posguerra. Había mucha hambre y sobre todo mucha picaresca, los pobres para sobrevivir y los ricos para engordar sus cuentas. El estraperlo campaban a sus anchas por toda la línea del ferrocarril y ahí estaban implicados todas las clases sociales. Era frecuente que los mismos encargados de gestionar Auxilio Social simularan robos de alimentos cuando estos llegaban a altas horas de la madrugada a los almacenes

situados en la Calle de la Ermita. Un camión descargaba en la puerta y otro detrás los volvía a cargar dirección al mercado negro. Después se procedía a la correspondiente denuncia ante la Guardia Civil. Pero los cuerpos de seguridad ya tenían sus culpables, Paco o algún gitano del barrio de las cuevas. Después detención y paliza.

Una noche de cine, los señoritos en la platea y los pobres en el gallinero. Alguno se quejó de que desde arriba estaban tirando cáscaras de pipas. Subió la guardia civil y del bofetón que le dieron le rompieron varios dientes.

Hambre y palizas, ante esta situación decide emigrar sólo al Valle de Arán, donde se estaban construyendo unos túneles para mejorar las comunicaciones en épocas de nieve. Después se une su mujer e hijos y se trasladan a Sangüesa (Navarra) para la construcción del Pantano de Yesa. Después de cumplir el servicio militar se pasaba a la reserva y existía la obligación de presentarse en el cuartel cada cierto tiempo. Al estar trabajando en Sangüesa, Paco no puede presentarse en el cuartelillo de Cantoria. Por este motivo es denunciado y trasladado por la autoridad hasta la cárcel de Cantoria. Su cuerpo nunca se acostumbró a las palizas, agravando si cabe su enfermedad asmática. Murió de tuberculosis a los 40 años de edad.